

REDACCION

P. Constitucion, 98

Teléfono, 93

LAS ISLAS

ADMINISTRACION

San Pedro Nolasco, 7

Teléfono, 190

PERIÓDICO DE NOTICIAS Y DE INTERESES REGIONALES

Año I

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 3 de Junio de 1891.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Núm. 75

La cuestión financiera

No hay uno solo, de cuantos han combatido con más ó menos conocimiento de causa el proyecto de ampliar la emisión de Billetes del Banco de España, como ya quiso hacerlo el Gobierno del Sr. Sagasta, obteniendo de ello algún beneficio nuestro Tesoro, cuyos repetidos déficits son la ruina de la Hacienda española, que no reconozca la necesidad de arbitrar recursos que mejoren nuestro estado financiero; pero nadie ha presentado un plan práctico, una solución que proporcione los recursos que son indispensables en los momentos actuales, sin aumentar nuestra deuda y sin que padeciera nuestro crédito, como consecuencia de la nueva masa de papel que había de arrojarse al mercado, de prevalecer la idea del empréstito, patrocinada por algunos, con fines en armonía con las aspiraciones de ciertos hombres de negocio, á los que vendida muy bien una gran operación de crédito con garantía de Deuda exterior precisamente aunque hubiera necesidad de sobrecargar nuestro Presupuesto de gastos con una partida de consideracion para pago de intereses de amortización, la cual había de salir del bolsillo del esquilinado contribuyente.

Mas el negociante va al negocio y lo demás le importa poco.

Bueno fuera que esos patrocinadores del empréstito se fijasen en los siguientes párrafos de una carta de París que publica *El Dia*, para que se convenzan de lo descabellado y perjudicial de su idea:

«Los valores españoles, dice, son exclusivamente de especulación, y los sindicatos que se forman para operar con ellos, haciéndolos subir ó bajar bruscamente, son la causa de que el ahorro francés los estime bastante.

De cualquier cosa que en Europa ocurre se les hace solidarios, como se ha visto en la semana última, que de 76 por 100 bajaron rápidamente á 68 por 100 sin motivo alguno, toda vez que la situación de nuestro país no había variado. Cualquier proyecto financiero relativo al interior, bueno ó malo es preferible á toda operación en el exterior: pues es preciso tener en cuenta que los cambios nos son siempre contrarios. Calculando un precio medio de 5 por 100 cada vez que es necesario poner fondos en las plazas extranjeras para pagar el cupón, porque de todas las acciones de ferrocarriles y sociedades fundadas en España, se pagan aquí los intereses, conviene llevar á España la mayor deuda posible del Estado, si es que el país tiene elementos para sobre llevarla, y dejar en ella los intereses que, por desgracia, vienen hoy al extranjero.

Mientras tengamos deuda en el exterior en la que el ahorro no se interese, quedarán nuestros valores entregados á la especulación, y no hay que hacerse ilusiones: el 4 por 100 exterior no alcanzará el tipo que la deuda de los demás Estados de Europa, aunque muchos de ellos no valgan más que el nuestro.

Un ministro tuvo la idea de cambiar la deuda perpétua exterior por interior, y esta idea sería conveniente realizarla, aunque fuese pagando un «soulte,» por más que la operación hubiese de ser voluntaria.»

Cualquier proyecto financiero relativo al interior, según dejamos transcrito, bueno ó malo, es preferible á toda operación en el exterior, á juicio de un compatriota que reside en París y que conoce, como se ve, la situación de nuestros valores en aquella Bolsa.

En cambio en Madrid los modernos Nekeos, los que no quieren preocuparse de otra cosa que de las utilidades que el empréstito con que soñaban podía proporcionarles, cesuran el aumento de

emisión de papel moneda; prescindiendo de los beneficios que reportará el Tesoro y del ningún sacrificio material para el país, cuyos intereses no había de poner en peligro el Banco de España, ni dejar el Gobierno sin la suficiente garantía.

El desarrollo que han tenido en nuestro país, en un período de veinte años, las operaciones comerciales; la gran estimación de que goza en todas partes el billete de Banco, hasta el extremo de demandarse repetidamente su aumento en varias plazas, hacen que la opinión desapasionada no se preocupe de las exageraciones que algunos envuelven actitudes que pudieran no ser hijas, no ya de profundas convicciones, sino ni siquiera de un superficial estudio de la cuestión financiera.

Fusiles y ferro-carriles

extratégicos alemanes

El armamento de la infantería alemana con nuevos fusiles, modelo 1888, está terminado, según parece. Se disponen á despedir, en efecto, unos 12.000 obreros de las fábricas del Estado, de Spandau, Erfurt y Dantzig. En estas tres fábricas, se trabajaba desde hace más de dos años sin interrupción, noche y día, en la construcción de los nuevos fusiles. Los que proceden de las primeras fabricaciones son, en estos momentos, objeto de una modificación importante en el aparato de obturación. Pero este trabajo se hace rápidamente, y puede decirse que de aquí á pocos días, el armamento de las tropas de primera línea, ejército permanente y primer llamamiento de la Landwehr, estará terminado.

Es cierto, además, que todos los soldados de infantería que forman parte de estas tropas de primera línea conocen el manejo y el tiro de la nueva arma y saben servirse de ella. Se calcula en 700.000 hombres próximamente el número de landwehrianos que han sido llamados á las filas desde hace dos años, con objeto de familiarizarse con el fusil modelo 1888. Estos períodos de instrucción eran de diez días solamente, de modo que han podido así iniciarse en el manejo de este arma todos los infantes que podrían ser llamados desde ahora para hacer uso de ella.

Las fábricas del Estado van á continuar trabajando en la construcción de los nuevos fusiles, pero en condiciones ordinarias.

Parece resultar de estas informaciones que, si la guerra estallara en este momento, las 68 divisiones de que se compone la infantería de primera línea (43 activas y 25 de landwehr) estarían armadas con el fusil 1888. La infantería de segunda línea por lo demás en número igual al de la primera, se serviría del fusil Mauser.

Caminos de hierro extratégicos.—Se dá y con razón, en Alemania, una importancia de primer orden al desarrollo y buena disposición de las vías férreas destinadas á asegurar la pronta concentración y el rápido despliegue de los ejércitos en campaña, en caso de guerra. En dos años, 1889 y 1890, se han consagrado cerca de 18 millones de marcos (próximamente 22 millones de francos), á completar y fortificar la red de las vías estratégicas del imperio.

Así, hoy el territorio alemán se encuentra cruzado de ferro-carriles, todos á doble vía, cuya dirección perfectamente elegida permitirá transportar con extremada rapidez á una ú otra frontera las tropas y el material necesario en caso de guerra.

Es de notar, sobre todo, en el conjunto de las recientes creaciones, la línea, que data solo de 1890 y que permite

rodear el territorio de la Suiza, pasando cerca de Bâle Schaffhouse.

Desde ahora, Alemania dispone para el transporte de sus ejércitos, á la frontera Occidental, de diez y seis líneas férreas á doble vía, yendo de Este á Oeste, y que harán, en caso de guerra, tan posible como rápida la concentración y despliegue de las tropas.

El padre Coloma

Hé aquí lo más sustancial de la biografía que del ya célebre jesuíta, ha publicado en interesante libro la distinguida escritora señora Pardo Bazán:

«El más discutido de los novelistas españoles vino al mundo el 9 de Enero de 1851, en Jerez de la Frontera. Acaba á estas fechas de cumplir los cuarenta años; se encuentra en la plenitud, si no de su vida, al menos de su inteligencia y facultades; y aunque de salud delicada, puede escribir reposadamente diez ó doce novelas que, si siguen el camino de la primera, *Pequeñeces*, llevarán su nombre á los últimos confines del mundo.

Luis Coloma recibió el ser del afamado facultativo jerezano D. Ramon Coloma. Gustavo Flaubert era también hijo de médico, y algunos críticos relacionan el fondo de observación que exige la profesión médica con las especiales condiciones que necesita el novelista moderno. Acaso sea demasiado utilizar, por lo cual no insisto.

A la edad de doce años dejó Luis Coloma la casa paterna y entró en la Escuela Preparatoria Naval, que se encontraba entonces en San Fernando. No tenía, sin embargo, vocación de marino, y como revelase en cambio vivísima afición á las letras, eligió la carrera favorita de los muchachos que desputan por literatos, el Derecho y se contó entre los más brillantes alumnos en la Universidad de Sevilla.

Aquellos años estudiantiles fueron para Luis Coloma el período decisivo de la vida, y los únicos que pasó realmente en el mundo: á poco más de los veintitrés cambiaba la toga por la sotana, y el birrete por el bonete de los hijos de Loyola. Pero su breve época mundana no pecó de insulsa. Hay estudiantes que padecen de ese penoso mal que se llama cordedad ó timidez, y que lleva á considerar la acción de embutirse en un frac y ponerse una camisa bien planchada como el más heroico sacrificio. Luis Coloma no sentía tal encogimiento, hijo unas veces del carácter, y otras de la educación incompleta. Mozo más sociable y amigo del trato selecto, delicado y cortés no lo vieron nunca las sevillanas aulas. La mejor prueba de su fino paladar en materia de relaciones es su amistad estrecha con la distinguida dama doña Cecilia Bóul de Faber, en el mundo de las letras el ilustre novelista y costumbrista Fernán-Caballero. A esta mujer insigne hubo de traerla Coloma, más que íntima, familiarmente. Fernán contaba entonces edad avanzadísima; pero los años no habían gastado en su dulce corazón una de las grandes fuerzas efectivas, la amistad que en casos semejantes adquiría carácter materno. Aquella excelente anciana fué para el despejado estudiantillo abuela, más bien que madre; fomentó sus aficiones literarias, ya mimándole, ya regañándole; corrigió sus ensayos y le dió esa templada atmósfera intelectual que al principiante de verdadero mérito puede ofrecer tan sólo una mujer sensible, generosa, que ama en la juventud de sus amigos los hijos que el cielo negó á su ternura.

No era Fernán la única mujer eminente que residía en Sevilla por entonces. Vivía allí también otra hembra de muy diferente carácter y estilo, aunque de análoga nobleza de sentimientos; señora de quien sus amigos—que lo fue-

ron igualmente de Fernán—conservan un recuerdo de honda y respetuosa simpatía. Ya se comprenderá que aludo á Gertrudis Gómez Avellaneda, poeta de astro ardiente y clásica dicción, alma de fuego, impetuosa y varonil. Coloma admiró á *Tula*, y se contó en el número de sus tertulianos asiduos; hasta dedicó á la insigne cubana alguna de sus primeras producciones. De todas las suertes, *Tula* no ejerció sobre Coloma la influencia literaria que Fernán.

En aquellos círculos literarios tampoco se destacaría entre las principales figuras el joven estudiante á la sazón, porque sus trabajos no eran de los que descuelian y fundan el renombre de un escritor. Dominaba en ellos la nota sentimental, hasta arrancar á Fernán (escritora tan femenil como sabemos) la siguiente frase: «Este chico, cuando escribe, parece la mujer, y yo parezco el hombre». Transcurrían entonces para Luis Coloma los años de asimilación, y los años de vago lirismo en que el espíritu fermenta y hierve, en que las almas ricas y activas se desparan en todas direcciones, no sabiendo reprimir ni concentrar su bullidora sávia para hacer obra firme y vividera. Luis Coloma se *buseaba á sí mismo*, fluctuando entre las letras, los galanteos la vida de salón y...

No ofrece muchos ni muy variados lances la biografía que voy trazando; pero hay en ella un dato que, en la actualidad, y después de la publicación de *Pequeñeces*, se me figura de lo más picante y curioso que puede registrarse en biografía de autor alguno. Cuando los diarios conservadores se enteren, probablemente exhalarán, lo menos, un maligno y regocijado «¡holá!» y los de otros matices, en cambio, sacudiendo la cabeza, murmurarán con más reconcentrada malicia: «Bueno es el sastre que conoce el paño.» Es el caso que el futuro padre Coloma—el satírico flagelador de la Restauración—se pasó la flor de sus años metido de cabeza en las intrigas, restauradoras, en las conjuras aristocráticas, siendo de los agentes más activos y resueltos entre los que preparaban la vuelta al Trono del hijo de Isabel II. En aquella época figura Luis Coloma inscrito un año en el Colegio de Abogados y como pasante del muy acreditado don Hilario de Pina; pero con tal ardor se entregaba á la política, que los protocolos durmieron en paz, *no tuvo tiempo* para dedicarse á su carrera.

La crisis revolucionaria no podía pasar sin influir en el joven Coloma, que, lanzándose al periodismo colaboró en *El Tiempo*, de Madrid, y en *El Porvenir*, de Jerez. Lo extremoso de su entusiasmo alfonsino le hizo sospechoso á las autoridades: decretóse el registro de su morada (una escena del mismo género se encuentra descrita en *Pequeñeces*), con objeto de sorprender cartas y documentos importantes que se suponían escritos allí; pero el agudo estudiante se dió tales trazas, que la pesquisa resultó infructuosa, y lo más comprometido de sus papeles, el nudo de la maraña restauradora, fué habilmente salvado de las pesquisas judiciales.

Poco antes de herirle el rayo de la gracia, hirióle en el pecho una bala de revolver, tan gravemente que los médicos le concedían tres horas de vida no más. Este lance lo atribuyeron algunos á misteriosas causas; pero los mejor informados aseguran que Coloma se hirió á sí mismo involuntariamente, en ocasión de estar limpiando el arma en su cuarto. Sea como quiera, y aun aceptando la última explicación, por sencilla y verosímil, Luis Coloma vió la muerte muy de cerca, y al dejar el lecho del dolor su resolución estaba formada, y era irrevocable su propósito de entrar en la Compañía de Jesús—que nació de otra herida y otra sangre, la sangre de hidalgo de Loyola.

A la vista tengo la fotografía que acaso le sirvió a Coloma para despedirse de sus más caros y mejores afectos; tarjeta hecha en Bayona pocos días antes de su ingreso en el Noviciado, y que ha servido para dibujar el retrato que encabeza estas páginas. No puede darse cosa más elocuente y reveladora que la tarjetita. Profunda tristeza apaga los ojos y nubla el semblante del joven abogado, que por la gravedad de la expresión, la virilidad de la espesa barba, representa seis ó siete años más de los veinticuatro que entonces contaría.

Es el rostro de una persona que ha vivido mucho y muy intensamente en poco tiempo, no en el sentido material que suele darse al verbo *vivir*, sino por el ejercicio de la fantasía y del corazón. Los *viveurs* ó calaveras materiales, lejos de gastarse, suelen ser personas muy resistentes, de robusta complexión y gran energía muscular. Luis Coloma, en el retrato á que me refiero, no es un *viveur*, sino un naufrago lanzado por la tormenta á la playa, salvado, pero maltrecho y lastimado aun del combate. Sus sienas empiezan á despojarse, sus ojeras profundas señalan rastros visibles de algún escondido dolor, y su boca se cierra con energía como para reprimir la estéril queja. La actitud de la cabeza, sin embargo, no indica desesperación: más bien parece que mira hácia los días venideros, que espera, que se adelanta en busca de algo.

Hace diez y siete años que Luis Coloma entró en la Compañía. Desde entonces envuelve su vida privada la impersonalidad del hábito. Un buen jesuita no tiene más biografía que su proceso de canonización, si algún día llega á instruirse.

NOTICIAS

Extranjero

París 29.—Los periódicos de la Argelia se ocupan casi exclusivamente de los estragos causados en los campos por la enorme plaga de langosta.

Esto no obstante, las últimas noticias dicen que los daños no han sido tan considerables como se creyó en un principio y que la situación de la agricultura es grave pero no desesperada.

Sigue aumentando la suscripción pública para combatir la langosta llegando ya la primera lista á 20.000 francos.

Londres 29.—El jefe del partido liberal señor Gladstone se encuentra muy mejorado del ataque de influencia que ha padecido últimamente.

Londres 29.—Los empleados de ómnibus de esta capital, ante el triunfo que han tenido sus colegas de París consiguiendo la jornada de doce horas, tratan de exigir también dicha concesión á sus respectivas empresas.

Para tratar de este asunto celebraron anoche una importante reunión en la que dominó el criterio de que caso que las compañías se negasen á acceder debían los empleados declararse en huelga.

Londres 29.—*The Standard* publica hoy telegramas de Viena y Berlín en los cuales por extraña coincidencia se asegura que el presidente del consejo de ministros de Italia señor marques de Rudini, ha tomado la iniciativa, para la renovación de la triple alianza.

París 29.—El tiempo lejos de ser favorable para los campos se presenta cada vez más revuelto comprometiendo las próximas cosechas.

Esto hace que nuestros mercados se presenten cada día más desanimados y que las transacciones sean muy escasas.

Los trigos han experimentado en esta semana una nueva subida de 25 céntimos pagándose los blancos del país de 29 á 31 francos y los rojos de 28 á 29 los cien kilos.

Existe gran demanda de trigos extranjeros pero los compradores no quieren pagar los precios que se les exige. Esto no obstante se hacen algunas operaciones á los precios siguientes: Trigos de California de 25,50 á 26 Bombay á 24 y Australia de 26,50 á 26,75.

En harinas la venta está completamente encalmada pagándose de 62 á 65 francos el saco de 159 kilos.

Lisboa 29.—La situación monetaria de Portugal vuelve á empeorar hasta el punto de que hoy ha tenido una nueva subida no solo la moneda de oro sino también la de plata.

Las promesas hechas por el gobierno anterior respecto de la acuñación de una

gran cantidad de moneda de plata para atender á las necesidades del momento no han dado los resultados que se esperaban.

Las pequeñas transacciones son cada vez más difíciles dando lugar á frecuentes disputas y á cierto malestar que exige urgente remedio.

Berlin 29.—*La Gaceta de la Cruz*, guiada por informes fidedignos, anuncia que el emperador de Rusia va á trasladar su residencia á Moscú.

Berlin 29.—Dícese que se han cambiado impresiones y preguntas entre nuestro gobierno y el de San Petersburgo para llegar á una inteligencia comercial ruso alemana.

Roma 29.—En el consistorio que ha de celebrarse el día 1.º de Junio serán preconizados los obispos de Badajoz, Jacca, Teruel y Canarias.

Nápoles 29.—La escuadra española de instrucción compuesta de los acorazados *Pelayo*, *Reina Regente* y de los cruceros *Isla de Luzón* y *Destructor*, han salido hoy de este puerto con rumbo al Pireo, pasando por el estrecho de Mesina.

Oran 29.—En virtud del veredicto afirmativo con circunstancias atenuantes, dado por el jurado, el tribunal ha sentenciado á veinte años de trabajos forzados á la mujer Weis que trató de envenenar á su marido.

San Peterburgo 29.—El emperador ha entregado ya su decisión arbitral en la cuestión relativa á los límites de las Gayanas francesas y holandesa.

Lisboa 29.—Ayer se firmaron en Londres por los Sres. Soveral y Salisbury las bases del tratado anglo portugués con algunas de las modificaciones introducidas en el proyecto de fecha 14 del corriente mes.

Estas bases llegarán el lunes ó martes próximo á Lisboa y el conde de Valbom las comunicará inmediatamente á las Cortes con todos los demás documentos del Libro blanco.

Lisboa 29.—El ministerio se presentará mañana en las Cortes, donde expondrá su programa de acuerdo en un todo con las noticias anteriormente telegrafadas.

El conde Valbom dará cuenta asimismo del estado de las negociaciones seguidas con Inglaterra y anunciará la próxima llegada de las bases acordadas entre los representantes de ambos gobiernos.

Londres 29.—Ha ocurrido un nuevo conflicto en Africa entre ingleses y portugueses.

París 30.—El ministro de Comercio recibirá hoy á los diputados del departamento del Ródano acompañados de una delegación de sindicatos obreros de Lyon, quienes han venido para gestionar la modificación de los derechos de aduanas sobre las sedas.

Los delegados visitarán después á los presidentes del Senado y de la Cámara, habiendo pedido también audiencia al presidente del consejo de ministros.

También es probable que el lunes sean recibidos por el presidente de la República, á quien expondrán la grave situación creada por el voto del Parlamento á la principal industria de Lyon.

Stuttgart 30.—El *Diario Oficial* anuncia hoy que el estado del Rey de Wurtemberg, sigue mejorando notablemente, habiendo desaparecido por completo los síntomas de calentura.

Viena 30.—La enfermedad que padece el archiduque Fernando no ofrece por fortuna gravedad.

Se trata tan sólo de una fiebre eruptiva de carácter sumamente benigno.

Oporto 30.—Circula aquí el rumor de que el jefe del movimiento revolucionario ocurrido el 31 de Enero último señor Alves Veiga, ha pasado dos días en esta capital, habiendo regresado el miércoles á Madrid, acompañado de otro emigrado que hacía varios días se encontraba en esta. Las autoridades niegan semejante noticia.

También se ha dicho que el capitán Leitano se ha suicidado en la travesía de nuestras posesiones de Africa, á donde iba condenado como consecuencia de aquellos sucesos.

Ciudad del Cabo de Buena Esperanza 30.—Segun noticias de origen británico, los portugueses atacaron el día 12 del corriente á una columna inglesa en las cercanías de Massikesse.

Añaden que los portugueses fueron completamente batidos después de un combate de dos horas, causándoles numerosas bajas.

Los ingleses por su parte, dicen no haber experimentado ninguna.

Moscow 30.—Anoche llegaron á esta

ciudad el emperador y la emperatriz de Rusia.

La población les hizo un cariñoso recibimiento.

Londres 30.—Segun los resultados que arroja el censo en el mes último en Irlanda, la población de dicho territorio ha disminuido en medio millón de habitantes, comparado con el censo de 1881.

París 31.—A petición del Comité de los insurrectos chilenos, han sido secuestrados por el Juzgado de Tolon un acorazado y dos cruceros que se construían en los talleres de La Seyne por cuenta del gobierno presidencial de Chile.

Segun *Le Gaulois*, M. Athalin, juez de instrucción del proceso relativo al descubrimiento del secretario de la melinita, ha encontrado entre los papeles secuestrados á M. Turpin un importante documento procedente de Alemania.

El senador M. Leon Aymé se ha suicidado. Dicho señor padecía desde hace tiempo una enfermedad incurable. En Nevers un rayo mató ayer á una joven.

Se halla gravemente enfermo en Petrópolis el presidente de la República del Brasil señor Fonseca.

Roma.—*La Tribuna* desmiente el rumor de que gran número de individuos pertenecientes á la comisión real italiana hayan sido presos traidoramente por los secuaces del Ras-Alula.

Lisboa.—Se han abierto las sesiones de Cortes, habiéndose presentado ante ellas el nuevo ministerio, cuyas declaraciones han sido acogidas favorablemente.

Madrid

Madrid 1.—Al objeto de que adelante la discusión de los proyectos de ley pendientes, el Sr. Pidal ha dirigido una carta al Sr. Segasta, pidiéndole que aconseje á los suyos que pronuncien cortos discursos en defensa de las enmiendas ó al combatir dichos proyectos. A pesar de ello, el partido liberal combatirá con extension y energía la emision y otros proyectos de ley.

El distinguido periodista, director de *Las Provincias*, de Valencia, y diputado señor D. Teodoro Llorente, ha redactado el dictamen sobre el proyecto de amnistía, del que se dará mañana cuenta en el Congreso.

El dictamen es de entera conformidad con el proyecto del Gobierno, con la enmienda aprobada en el Senado (propuesta por el señor Pacheco), extendiendo sus efectos á la prensa.

En el preámbulo se afirma que la amnistía no tiene limitaciones en sus efectos jurídicos, pues no exceptúa individuo alguno, clase ni fuero; queda enteramente borrada la responsabilidad criminal de los amnistiados; y las limitaciones establecidas solo se refieren á que no vuelvan á las filas los oficiales que tomaron parte en la sedición, y á que cumplan los soldados el servicio militar.

La comisión sostiene la necesidad de estas limitaciones, porque si no se hiciesen, la amnistía, además de ser olvido y perdón, sería justificación y premio de los que delinquieron.

El dictamen lo defenderán: en la parte política, los Sres. Laiglesia, Llorente y conde de Peñalver; en la jurídica, el Sr. Conde y Luque, y en la militar, los Sres. Suarez Valdés y Elduayen (D. Angel).

El secretario de la comisión del proyecto de ley reglamentando el trabajo de los niños, Sr. Maluquer, abraja el propósito de que dicha comisión dé audiencias públicas, en las cuales puedan emitir su informe los patronos y los obreros.

Provincias

Durante los tres primeros meses del presente año se han extraído de las minas de San Juan de las Abadesas (Cataluña) 96.086 quintales de carbón de piedra, que han sido vendidos en la misma mina.

Dice un periódico de Jaen que ha sido descubierta una mina de oro término de Linares, cerca de la línea férrea, entre las estaciones de Vadollano y Vilches.

En algunos viñedos de Zaragoza se ha presentado la *crinosis*.

Continúan en Bilbao las huelgas de panaderos y papeleros por no querer los patronos acceder á las pretensiones de los obreros.

Los pintores valencianos, con motivo de haberse adjudicado el premio de la Reina consistente en 2.500 pesetas al cuadro del malogrado artista D. Antonio Cortina, titulado «El descanso de la modelo,» tratan de trasladar á Valencia su cadáver, y erigirle un monumento que perpetúe su memoria.

Para esto una comisión de pintores se ha dirigido al Ayuntamiento para que éste ceda en el cementerio el terreno necesario para la creación del mausoleo.

En Almagro se está procediendo á la formación de una causa criminal que ha de producir mucho ruido.

Se trata de un testamento que se dice falso y por el cual se instituye heredera á una señora, de un capital que no baja de tres millones.

Los que se creen con derecho á la herencia han denunciado el testamento y parece ser que los que figuran como testigos han declarado ya que no lo fueron.

Recortamos de un diario de Málaga: «Decíase ayer que sin el consentimiento de las interesadas, alguien se había permitido enviar al Certamen de Belleza que se celebra en Barcelona, los retratos de tres señoritas de esta, muy conocidas y que llaman la atención por su hermosura.

El joven á quien se atribuye la comisión del abuso, lo niega, aunque se tiene casi la certidumbre de que envió las fotografías, y en la duda se ha escrito al director de la Exposición para que en caso afirmativo retire los retratos y no los tenga por presentados.»

Palma

Se ha desmentido la noticia de haber aparecido a Filoxera en viñedos del término de Felanitx, pues hasta la fecha no se ha presentado sintoma alguno que delate la invasión de tan terrible huésped.

A las ocho de la mañana ha llegado procedente de Alicante el vapor *Isleño* con la correspondencia 30 pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje figuraban D. Bernardo Amer, Administrador de contribuciones de esta provincia, acompañado de su esposa é hija y un sacerdote demente, procedente de Ibiza que debe ingresar en el manicomio provincial.

El número 11 de *El Eco del Santuario*, correspondiente al 1.º de Junio contiene el siguiente sumario:

I El Paraíso Terrenal, III, por D. Antonio Lladó.—II Algunas novetas, por don Miguel Alcover, Pbro.—III Dins la sala del Jochs Florals, poesía, per Geroni Rosselló.—IV Patria, Fe y Amor, poesía, per Thomas Forteza.—V Es Necret, (rondaya), per Jordi des Recó.—VI Miscelánea.

En las carreteras de las inmediaciones de esta ciudad están funcionando con objeto de recoger el polvo, las dos escobas mecánicas que posee el cuerpo de obras públicas.

Después de haber sostenido una brillante campaña en el Teatro de Moscov llegó ayer á esta ciudad en el vapor *Bellver* el distinguido bajo nuestro paisano y estimado amigo D. Miguel Riera.

Muchas son las personas que ayer acudieron á la diputación Provincial á examinar las preparaciones microscópicas que de la filoxera se expusieron al público.

Ayer fueron vacunados 44 individuos en la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Ayer las tropas francas del Escuadron de Caballería y del Regimiento de Infantería de Filipinas que guarnecen esta plaza concurrieron al sitio denominado *Torre d'en Pau* á ejercitarse en el tiro al blanco.

Dichas prácticas continuarán todos los días hasta el lunes próximo inclusive, excepto el domingo que no se verificarán ejercicios por ser día festivo.

Para Barcelona salió ayer tarde el vapor *Union* con la correspondencia, 44 pasajeros y v ariada carga.

Se ha terminado ya la descarga de los rails del tranvia, los que se hallan depositados en el muelle de la Lonja, en donde permanecerán hasta que hayan de ser colocados.

Mañana en la Pedrera del Terreno verificará la tirada del mes de Junio la Sociedad de Tiro.

Además del tiro de pichon tendrá lugar el de codornices que al objeto se tienen ya preparados.

La función terminará con un refresco en Vista Alegre y con algunas vueltas de Vals.

Por haber maltratado de obra y palabra a un tripulante, en *cala Mayor* fué detenido y puesto a disposición del Juez de guardia el patron de una barca pescadora.

Esta noche se repetirá en el Teatro Principal la ópera de Verdi *Aida*.

Siendo la función de despedida de la compañía es de suponer que al igual de ayer habrá un lleno completo.

En el Manicomio de esta provincia existían ayer 91 alienados, de los que 56 pertenecen al sexo masculino y 35 al femenino.

Teatro Principal

Ante una numerosa y lucida concurrencia que llenaba las localidades de nuestro Teatro se representó ayer la obra de Verdi *Aida*.

Muchos fueron los aplausos que resonaron en la sala, de los que debe con justicia apropiarse una gran parte el Maestro Mascheroni por el acierto con que concertó y dirigió la ópera.

En cuanto a los artistas encargados del desempeño, merece lugar preferente el barítono Sr. Laban por lo bien que supo interpretar su difícil papel de *Amoroso*.

Artista de corazón, puso verdaderamente de relieve el personaje que representaba, demostrando, especialmente en el tercer acto, las brillantes cualidades que posee como actor y como cantante.

Muy bien la Sra. Carottini en su papel de *Amneris* en cuyo desempeño oyó repetidas veces justísimos aplausos.

La Sra. Bordaiba hizo una *Aida* bastante fria y sólo en el tercer acto rompió un poco el hielo obteniendo algunos aplausos.

Del Sr. Cardinali diremos solamente que ayer, como presumíamos, pudo hacer gala, con exceso, de sus facultades vocales y que a pesar de los aplausos que se le prodigaron dejó bastante que desear su papel de *Radames*, lo mismo en el sentido artístico que en el musical.

El vestuario y atrazo buenos, notándose la falta de las típicas trompetas que fueron sustituidas por cornetines ordinarios.

La entrada un lleno como no ha habido ningún día.

Precios corrientes en el mercado de Inca el día 27 de Mayo.

- Almendron á 30 libras quintal.
- Trigo, 15'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, 16'00 id. id.
- Cebada del país, 9'00 id. id.
- Id. forastera, 8'50 id. id.
- Avena del país, 8'00 id. id.
- Id. forastera, 8'50 id. id.
- Garbanzos, 22'00 id. id.
- Maiz, 11'00 id. id.
- Habichuelas confites, 20'00 id. id.
- Id. blancas, 24'00 id. id.
- Frijoles, 22'00 id. id.
- Habas para cocer 18'00 id. id.
- Id. ordinarias, 15'00 id. id.
- Id. para ganados, 13'00 id. id.

Brillantes resultados de la «Emulsion Scott» en las enfermedades que se mencionan.

(Desconfiar de las imitaciones)
El infrascrito Dr. en Medicina y Cirugía. Cérifico: Como habiendo tenido ocasión de ensayar el aceite de hígado de bacalao emulsionado con hipofosfitos de cal y de sosa, preparado por el químico señor Scott, he obtenido brillantes resultados en todas aquellas afecciones que obedecían á un temperamento *linfático*, y especialmente en la *tisis tuberculosa* de forma tórpida, en el raquitismo, y en diversas manifestaciones de *escrofulismo*.

Reus, Julio 1785.
Dr. F. Gras Fortuny.

Variedades

Antes de usar las obleas, el lacre y la cola de pescado, siendo este último uso, según algunos, debido á los lacedemonios, los antiguos empleaban para sus cartas un engrudo particular y cera, el cual engrudo y la cual cera se comprimian con un sello especial que se grababa, dejando la señal que no podía permanecer si se abría la carta.

El sello un tarugo de madera circundado, cuyas señales se imprimian en el pegamento.

Se usaba tambien un hilo ó cinta, á cuya cerradura se dió el nombre de *nema*, y sin romper éste no se abría la carta.

Aún en los tribunales se observó por mucho tiempo este último modo de cerrar; y todavía en muchos documentos extranjeros encontramos las cintas sujetas con el sello de goma y papel. En algunas aduanas se usa con el nombre de *precinta*.

Muchos suponen con razón, que el color de cinta no era arbitrario, sino que cada color corresponde á un objeto especial. Así, por ejemplo, un billete amatorio se ataba con cinta color rosa; una carta de joven á un amigo, con cinta blanca, y la del marido á su esposa con cinta amarilla. Las cartas de negocios comunes, se ataban con un simple hilo de cáñamo ú otra materia textil, de donde vino la frase tan común decir «anudar de nuevo el hilo de las relaciones,» siempre que éstas se interrumpían por algún tiempo.

Hace más de un siglo que no se conocía el uso de las tarjetas, de esos cartoncitos con un renglón, que sirven de *papel de conocimiento* entre personas que se ven y conocen por primera vez; y de aviso á las personas á quienes hemos buscado sin hallar, quizás de intento ó con el ánimo de no encontrarlas.

Antes del uso de la tarjeta de visita, se dejaba un papel manuscrito, diciendo el objeto de la visita; pero aun no había litografía.

Los billetes, en las personas de categoría, estaban adornados con alegorías, que daban el carácter aristocrático al papel.

Se citan como modelo de este género, los billetes con que se dió parte del matrimonio del duque Richelieu.

Solo hasta diez años despues, Mr. y Madame de Pous, idearon imprimir esta clase de billetes, viniendo en seguida la generalización de su uso.

Boletin religioso

MAÑANA JUEVES

Santorals: Stos. Francisco Caracciolo conf. Quirino y Clatco obp. y Sta. Saturnina v.g. y mr.

Festividad del *Corpus Christi* en San Felipe Neri. Exposición á las diez, tercia y misa mayor, con sermón por el Padre Antonio Gamundí; al anochecer continuará la novena del Sagrado Corazon de Jesús, procesion, Te-Deum y reserva.

Cultos sagrados: En la Catedral exposición en la misa mayor y en los actos de coro de la tarde, despues de estos procesion recorriendo la carrera de costumbre.

En las parroquias y conventos, de religiosas exposición en la misa mayor y en los actos de coro de la tarde.

En S. Francisco á las once y cuarto el día 4 dedicado á Sto. Domingo y S. Francisco.

En la Merced al anochecer en la capilla del Santísimo ejercicio con exposición del copon.

En el centro de las Iglesias pobres por la mañana comunión general y plática; al anochecer rosario, meditación y plática.

Corte de Maria: En San Cayetano á Ntra. Sra. de los Dolores.

Sección Oficial

Alcaldía de Palma

Debiendo las fuerzas de Caballería é Infantería dedicarse al ejercicio de tiro al blanco en el sitio denominado «Torre den Pau» á partir desde el día de hoy hasta el lunes próximo exceptuando el domingo, se anuncia al público para su conocimiento con el objeto de evitar accidentes desgraciados. Palma 2 Junio de 1891.—El Alcalde, Gaspar Berga.

Esplendor

«Limpia, fija y da esplendor» á firmarlo no me opongo del *jabon* restaurador de los PRINCIPES DEL CONGO. Jabonería.—Victor Vaissier.—París. De venta principales perfumerías. Depositario: Melitón Boldú, 37, Valverde, Madrid.

Nacimientos

Día 31.—Varones 1, hembras 0.

Matrimonios

Día 31.—Ninguno.

Hospital civil

Día 2.—Movimiento de enfermos.—Entradas: varones 1, hembras 2.—Salidas: varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 1 hembras 0.

Defunciones

Día 2.—Luis Arnal Marcó, 41 meses, Arrabal, enterites crónica.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 2.—Lanares 96. Vacunas 11.—Total 107.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 2.—De Barcelona vapor «Bellver» c. Don Juan Singala 25 trip. ton. 788, efectos, pasajeros 40 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Valencia laud «San José» p. Salvador Ginard 6 trip. ton. 21 con lastre, m. Palma.

Para Santa Pola laud «Virgen del Carmen» p. Francisco Manarell efectos, 4 trip. ton. 12 m. Sta. Pola.

Para Barcelona vapor «Union» c. don Juan Bosch, 23 trip. ton. 401, efectos y balija, m. Palma.

Para Soler laud «San José» 6 trip. toneladas 21 p. Esteban Pujol, con lastre, m. Palma.

Para Gallipoli bergantin goleta inglés «Guladys» c. Evan Jones 6 trip. ton. 156 con lastre.

Boletin meteorológico.

Día 2

	9 m.	3 t.
Barómetro	7607'	
Termómetro seco	21'8	
Id. húmedo	18'5	
Mínima	14'6	
Reflector	14'1	
Dirección del viento	N. O.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

ACACIEMENTOS

A las nueve cielo y horizontes claros y despejados con Stratus y Cirrus en todos los cuadrantes, viento flojo al N. y mar tranquila.

A las doce sigue el mismo cariz con celejería suelta y viento fresco al SO. siendo el estado del mar picante.

A las siete cielo claro con Cirrus en todos los cuadrantes, horizontes despejados con el viento al SO. flojito y mar llana.

ESCUELA DE MÚSICA

Plaza de Truyols número 1 piso primero

Se abre durante las vacaciones un curso extraordinario retribuido con una peseta mensual á las horas de costumbre.

Lecciones particulares de instrumentos de toda clase á precios sumamente módicos.

Palma 2 de Junio de 1891.—El Director, G. A.

Venta en Binisalem

Se desea vender una casa de gran capacidad y magestuosa distribución, compuesta de planta baja con bodega, piso superior y desvan, y dos estensos solares respectivamente destinados á corral y á jardín, situada en un punto céntrico de dicha villa.

Informarán en la librería de Guasp.

Andrés Bordoy y C.^a

COMISIONISTAS

Calle Jaime 11, 87 y 89.—Palma Mallorca

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d'es Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martinez.

OPERAS

LOHENGRIN GIOCONDA Y OTELLO. Se han recibido ejemplares en la Casa Perelló. Union 19. Pianos, Instrumentos y Armoniums.

Escuela de música

MOLINEROS 34. PRINCIPAL. Horas de clase de 4 á 4 y de 6 y media á 8 y media noche.

TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPAÑIA DE OPERA ITALIANA. Función para hoy Miercoles 3 Mayo. Despedida de la compañía. Segunda y última representación de la ópera en 4 actos.

AIDA

A las 8 y media en punto. PRECIOS DIARIOS.—Plateas sin entrada, 45 pesetas.—Palcos primer piso id., 40.—Id. de segundo piso id., 30.—Id. de tercer piso, 25.—Butacas id., 6.—Tertulia 1.ª fila id., 3.—Id. 2.ª y 3.ª fila, 2.—Delanteras de paraiso, id., 1.—Entrada general, 3.—Al Paraiso, 2.

Telegramas.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Madrid 3, 1'45 m.

Los diputados conservadores por Mallorca gestionan activamente cerca del ministro de Fomento para que nombre una comisión que pase á esa para estudiar la enfermedad de los viñedos de Lluchmayor, é indicar los medios de combatirla.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid, 2'45 n.

En el Congreso aprobóse el artículo primero del proyecto sobre el Banco de España por 137 votos contra 74.

Los reformistas abstuvieron de tomar parte en la votación; votaron en contra todas las minorías y también el ministerial Sr. Gomez Pizarro.

Sin debate aprobóse el artículo segundo.

El Sr. Calveton ha defendido una enmienda al artículo tercero, declarando que los fusionistas derogarán esta ley el día que sean poder.

Madrid 2, 10'15 n.

En el Senado ha empezado la discusión de la ley referente al trabajo dominical.

Los valores se han declarado en baja.

Háblase de dividir las inspecciones de artillería é ingenieros.

Ha marchado á París la duquesa de Montpensier.

En Barcelona los huelguistas excitan á los demás obreros para que se declaren en huelga.

Están paralizadas varias obras.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 2 Junio.

4 p ^o interior	75'85
4 p ^o amortizable	88'55
Cubas	104'00
Banco de España	000'00
Arrendataria de Tabacos	00'00

Barcelona

4 p ^o interior	75'87
4 p ^o exterior	76'56
Cubas	104'12
Coloniales	66'30
Nortes	67'00
Francias	41'65
Madrid liq.	00'00
3 p ^o renta francesa	94'87
4 p ^o Español	71'81

Palma

Crédito Balear	114'00
Cambio Mallorquin	76'00
Ferro-carriles de Mallorca	62'50
Alumbrado por gas	160'00
Salinas de Ibiza	250'00
Sociedad General Mallorqu.	92'00
Bonos municipales	24'50
Islaña Marítima	59'00

